

LA UNIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Jaca: trimestre. Una peseta
Fuera: semestre. 2.750 "

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.
No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

Calle Mayor, núm. 32, Imprenta

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

Año XVI

REDACCION y ADMINISTRACION
Calle Mayor, 32

JACA

Jueves 7 Diciembre de 1922

Franqueo
concertado

Toda la correspondencia a nuestro
Administrador

Núm. 838

La apatía española

A pesar de las lecciones que nos ha dado la gran guerra a los españoles, no hemos aprendido todavía la influencia que la actitud adoptada por los Estados extranjeros pueda tener sobre la suerte de nuestro país, la individual y la familiar nuestras.

Porque se declaró la guerra mundial, hace pocos años tuvimos que esperar pacientemente en largas «colas», durante los años de lucha, que nos llegase el turno para comprar pan.

Porque gentes extrañas convertían tierras ajenas en campo de matanzas, unos españoles, por mero azar, pasaban de la miseria a la opulencia, como si su mano fuese la de Midas, que convertía en oro cuantos objetos tocaba; otros descendían de la opulencia y bajaban a las capas sociales inferiores.

¿Qué lecciones sacamos de la gran guerra?

¿Desprendimos de ella el principio de la solidaridad económica internacional, que nos haría seguir con interés aquellos hechos trascendentales que, ocurridos fuera de nuestras fronteras, son capaces de influir en todas las economías nacionales?

No; recordamos que teníamos una Lotería que hacía soñar en riquezas obtenidas sin esfuerzo, y nos lanzamos, sin el menor estudio ni reflexión, a la compra de moneda despreciada, que se creía camino seguro para alcanzar el suspirado vellocino de oro. Desgraciadamente, como en todo juego, el alza esperada no vino, y estas inversiones fueron causa de decepciones y ruinas.

¿Nos hemos corregido?

No; vivimos al día. Un Tratado como el hispanoinglés de corta duración, nos parece el cimiento de secular catedral y no advertimos aquellos hechos que hubiera que observar para preparar con tiempo la defensa contra los males que nos amenazan.

Es tema antiguo en la Prensa británica el de la unión económica imperial de la metrópoli con sus dominios y colonias, en muchas de las cuales se recolectan frutas, que pueden competir con los productos levantinos enviados

a Inglaterra. ¿Se sigue con el interés que se debiera esa política imperialista?

Al tratar de esta misma exportación, recordamos las lamentaciones de nuestros exportadores, los cuales, por su actuación inorgánica y anárquica, en vez de imitar las asociaciones de exportadores de otros países, que actúan siguiendo un plan de envíos graduales, embarcan los productos agrícolas al azar, coincidiendo muchas veces las llegadas de varios cargamentos, coincidiendo de terminadora de bajas considerables en los precios, sobre todo de aquellos productos que, como la cebolla, no pueden, sin perjuicio, almacenarse largo tiempo. ¿Hemos aprendido algo en este orden?

Las deudas interaliadas y la opinión norteamericana respecto de su pretendida condonación, se creará que es tema ajeno al interés de España, y por eso (no considerándonos parte en el pleito como acreedores ni deudores) apenas si en nuestra Prensa se refleja en pocas líneas el movimiento de opinión de los países directamente interesados; y es que se ignora que, siendo el arreglo de este asunto una de las bases capitales para la restauración de la normalidad económica internacional, de él dependen nuestro comercio, nuestra industria, la ocupación de los obreros, el precio de nuestra moneda, el porvenir de nuestros hijos.

Nos enteramos con indiferencia de una noticia tan trascendental para España, como la que la Prensa diaria nos comunica estos días, referente a que se está discutiendo actualmente el programa del Congreso panamericano, que se celebrará en Santiago de Chile en el mes de Marzo de 1923, y que entre los puntos a tratar será la formación de una Liga de Naciones americanas; así como la de la reunión de la Conferencia de las repúblicas del Centro de América en Washington durante el próximo mes de Diciembre. ¿Qué pocos españoles saben lo que tales reuniones significan! Son trámites de un proceso de desahucio de la raza española de todo el continente americano.

El predominio económico que van adquiriendo los norteamericanos en los países de la América

española, gracias a préstamos, de los que nos da noticia, no la Prensa española sino la extranjera; esos Congresos panamericanos, instrumento de la hegemonía política y económica de los Estados Unidos en el nuevo continente, todo eso se ve con la misma indiferencia que se vería un suceso político chino o una rebelión en una colonia inglesa. ¡Tal es la ignorancia del público, compartida en grado no escaso por los dictores de nuestra política!

¡Expediente Picasso, derrumbamiento de una Comandancia Militar en Melilla, más atrás pérdida de los últimos restos de un imperio colonial, aparición hace pocos años de Juntas militares sintomáticas de la podredumbre política!

Todo esto, para el que sabe llegar a las causas últimas de los sucesos políticos y sociales, no son más que episodios de un gran drama, en el que juegan importantísimo papel la falta de ideales elevados en nuestros políticos; la ignorancia de las muchedumbres, a quienes no se cuidó de instruir sobre los deberes de raza, invadidas, por otra parte, de un pesimismo tal, que ni siquiera en los graves momentos de la historia de España, saben exigir a los jefes de banderías que nos gobiernan la responsabilidad inherente a los causantes de las grandes vergüenzas nacionales. «España sin pulso»...

EMILIO MIÑANA.

(De *El Debate*)

DESDE MADRID

Impresiones

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

La disensión del expediente Picasso y el suplicatorio solicitado para procesar al General Berenguer trajeron a la vida política una confusión extraordinaria, de la cual es consecuencia la crisis, resuelta hoy y por virtud de la cual han salido del Gobierno los señores Argüelles, Fernández Prada, Ordóñez y Montejo, que fueron sustituidos, respectivamente por el Sr. Rodríguez Viguri, en Fomento; Bergamín, en Estado; Ruano en Hacienda; Cañal, en Gracia y Justicia y Cierva (D. Isidoro) en Instrucción pública.

Pero la crisis queda latente y surgirá en mayores proporciones cualquier día, cuando menos lo espere el Gobierno, porque el problema sigue en pie,

amenazadora, con gravedad inusitada para el partido conservador, a pesar del refuerzo del ciervismo.

Una cuestión de delicadeza, la acusación lanzada por el Sr. Cambó contra todo el Gobierno del desastre de Annual, hizo dimitir al Presidente del Congreso y a unos ministros, que también lo eran en Julio de 1921, acompañándolos en la dimisión al Sr. Montejo, víctima de los desafueros del señor Millán de Priego.

Nunca en el Parlamento español se puso más fuego y pasión que en las memorables sesiones últimas ni jamás la emoción de las gentes llegó como en esos días al máximo.

El debate alcanzó la mayor tensión. No en vano trata de llegar a la liquidación de una hecatombe en que van unido a la muerte de 10.000 hermanos y a la pérdida de cuantiosos millones el deshonor y la vergüenza.

Las páginas del expediente Picasso señalan cargos, más que cargos delitos y más que delitos el bochorno de unos hombres que no supieron cumplir con el más elemental de los deberes ni con el juramento prestado a la bandera, llegando, en su desmoralización, a un grado inconcebible.

Hay culpas para todos: en unos de carácter moral; en otros de lleno ya en la categoría de delitos cualificados.

Para el que ejercía el mando supremo la Justicia militar acuerda el procesamiento. Para los Ministros se solicita como sanción la responsabilidad política por no poder concretarse la penal.

Uno y otro se intentan eludir y es el austero Maura quien se erige en paladín de tal desafuero, intentando procedimientos dilatorios e ineficaces respecto a la responsabilidad política de los Ministros inculcados y con sus amigos del Senado, quienes, por toda clase de medios, procuran sustraer al general Berenguer al Tribunal de su fuero, por su calidad de ex-general en Jefe.

Había, indudablemente, una conjura política en toda esa maniobra y en esa conjura actuaban diversos sectores. De ella supo salir a tiempo el Conde de Romanones con su discurso del viernes; pero quedó prisionero en sus redes el Sr. Sánchez Guerra, que, en su afán de asegurar la jefatura de un amplio partido conservador se metió de lleno en la ratonera maurista, que dió ocasión al Sr. Cambó para lanzar su acusación.

Melquíades Álvarez supo poner al descubierto la trama y el Marqués de Alhucemas logró desbaratar en el Senado el propósito de los conjurados.

Pero el Gobierno quedó quebrantado y a no mediar el debate pendiente, hubiera sido seguro que esta crisis que hoy se resuelve con carácter interino hubiese sido definitiva para el partido conservador.

No es posible, sin lanzar un reto a la opinión, dar por concluso el pleito pendiente. La sangre de Annual, de Igueriben, de Zelúan, de Nador, de Monte Arruit y los desafueros e inep-

titudes de los de arriba no pueden ni deben quedar sin la sanción a que se hicieron acreedores.

Hay responsables—y no decimos delincuentes porque ello lo apreciarán en su día los llamados a discernirlo—y esa responsabilidad es justo que se haga efectiva si queremos evitar males mayores.

¿Cómo pensar que un hombre de la autoridad del Sr. Maura iba a interponerse entre la justicia con una demanda habilidosa y tan especiosa además que dejó ver, desde el primer momento, su finalidad?

Dentro del nuevo Gobierno del señor Sánchez Guerra está, como representante suyo, un hermano del señor Cierva; el Ministro de Fomento del Gobierno del desastre y el Ministro de la Guerra que dictó las dos Reales Ordenes para excluir de la responsabilidad del Alto Mando y nos llevó a una serie de vergüenzas que terminaron con la burlesca conferencia de Pizarra.

¿Quiso con ello el Sr. Sánchez Guerra—ya que se le escapaban los votos mauristas—asegurar los 22 de que dispone el Sr. Cierva?

No son, realmente, votos los que han de decidir el pleito sometido al Parlamento. El asunto es de mayor trascendencia para que unos cuantos diputados o unos cuantos senadores de mayoría puedan decidirlo.

Hay la parte moral que pesa como losa de plomo sobre todos. Hay los padres de 10 000 muertos que piden justicia. Hay el honor patrio que reclama castigo. Y todo esto no es fácil acallar con una votación de trámite, como si se tratase de cualquier proposición de ley y la prueba de ello está en la crisis anteayer planteada y solo resuelta para constituir un nuevo Gabinete de negocios encargado de liquidar cuanto con el expediente Picasso se relaciona y que quizá no llegue a leerlo.

El Sr. Sánchez Guerra, sin necesidad, por halagar a Maura y atraerse a los mauristas, se metió en un verdadero callejón sin salida y la autoridad que había sabido alcanzar con posturas anteriores quedó la otra tarde en el hemicycle del Congreso, jugándosele aquél todo a una carta y quedando prisionero de Maura y de Cambó y teniendo que aceptar la colaboración condicionada de Cierva.

El sabrá como ha de responder a lo que reclama la opinión pública. En estos instantes son peligrosos las habilidades y los escamoteos.

Veremos mañana lo que resulta de la proposición de Cambó acusando y de la de no ha lugar a deliberar, presentada en el Senado por el maurista Sr. Tormo.

Ambas pueden constituir la clave de la presente semana parlamentaria que, acaso, como dice el Conde de Romanones, pueda ser verdaderamente trascendental.

B. Lois.

4 Diciembre de 1922

“ “

En la Crónica política que antecede nuestro redactor predice grandes y trascendentales acontecimientos para la actual semana parlamentaria; pero a buen seguro que Lois, apesar de ser en estos menesteres un vidente y un exacto conocedor de las situaciones, no podía sospechar que la crisis resuelta nos diera Gobierno para veinticuatro horas escasas.

El martes adquirió tal cariz la sesión del Congreso, fué tan formidable el escándalo registrado que Sánchez Guerra, desde el Salón, se trasladó al Regio alcazar a presentar al Rey la dimisión del Gobierno con carácter irrevocable.

De suerte que, a la hora actual, estamos sin Gobierno y el ambiente preñado de pesimismo.

Dios ponga tino en la mano que ha de resolver esta situación, quizá la más crítica y grave por que España ha atravesado.

El Batallón de Galicia en campaña.

DIARIO DE UN SOLDADO

(Continuación)

Disgregación del Batallón.—Servicios militares y operaciones en que se ocuparon las compañías del mismo

En los primeros días de noviembre se recibió una orden disgregando al Batallón yendo la 1.ª compañía y la de Ametralladoras a Monte Arruit; la segunda fué a guarnecer la posición llamada «Andalucía» situada a unos kilómetros de Monte Arruit; la 3.ª marchó a guarnecer Zeluán y la 4.ª compañía, (la nuestra) continuamos en la posición de Buguen-Zein.

En esta forma distribuidos continuamos nuestras obligaciones militares hasta el 20 de noviembre en que se recibió la orden de que el Batallón de Asia núm. 55, venía a relevarnos de nuestra querida posición de Buguen-Zein, en la cual habíamos estado tanto tiempo y a la que profesábamos singular cariño por ser, como ya dijimos, el primero de nuestros destacamentos en África.

El 20 por la tarde llegó con precisión oronométrica el Batallón de Asia y efectuado el relevo como manda la ordenanza militar, marchó nuestra compañía a Zeluán a donde llegamos felizmente. Allí relevamos a nuestra tercera compañía la cual, a su vez, fué a sustituir a la segunda compañía, que, como ya hemos dicho, se hallaba destacada en la posición de «Andalucía», quedándose allí la tercera compañía y viniendo a Zeluán la 2.ª con la nuestra, donde quedamos prestando servicio de limpieza del poblado y parapetos en el Aeródromo y en los demás destacamentos que por los alrededores de Zeluán se encontraban como son la *Casa de la Rodo*, *Casa de los Silos*, etc.

El 21, formando una pequeña columna del general Cabanellas fuimos a hacer un pequeño recorrido por las kábilas del Zoco-el-Jemis, en el cual después de hacer una buena razzia de cebada y otras cosas, encontramos 60 cadáveres de soldados que, por su descomposición no pudieron identificarse, siendo transportados y enterrados cristianamente en el cementerio de Zeluán.

¡Con cuánta razón podría decirse en estos días la estrofa aquella famosa: «Hasta el África que inmola—sus hijos en torpe guerra—no hay un puñado de tierra—sin una tumba española!»

Estando nosotros desplegados en las cercanías de la carretera, dos soldados de caballería trajeron prisionera a una mora, vieja y horrible como visión siniestra la cual presentada en Zeluán al general Cabanellas dió orden este señor para que fuera puesta en libertad.

En la posición de Zeluán continuamos las dos compañías 2.ª y 4.ª haciendo nuestras respectivas obligaciones militares. El día 3 de diciembre fuimos doce hombres al mando de un cabo, a destacar la pequeña posición de la *Casa de la Rodo*. El día 8, fiesta de la Purísima patrona de la Infantería, fué un día grande en que disfrutamos lo que pudimos, algo así como un oasis en el árido desierto de nuestras penitencias y trabajos.

El día 13 se recibió la orden de reu-

nirse todo el Batallón de Galicia en la Alcazaba y para tal objeto fueron relevadas las compañías 1.ª y 3.ª que se hallaban destacadas en Monte Arruit y en la de «Andalucía» con objeto de incorporarnos a la columna del general Sanjurjo. Allí volvimos a abrazar a nuestros amigos y compañeros que hacia cerca de un mes no habíamos visto. Reunido y equipado el Batallón, emprendimos la marcha pasando por Buguen-Zein y atravesando el Zoco el-Jemis, llegando sin novedad a Segangan a las pocas horas, uniéndonos a la columna que destacaba dicho poblado.

Allí establecimos nuestro campamento a orillas de la carretera y debajo del Monte-Atlán, hasta que recibimos la orden de ir a guarnecer la Alcazaba de dicho poblado pues se aproximaba la estación de las lluvias y en las tiendas todavía sufría uno más las consecuencias de la humedad que en pleno campo.

El día 20 se unieron las tropas que destacaban Atlán con la columna del general Berenguer pues se iba a tomar la posición de Tauriat-zag. Salimos muy de madrugada toda la columna, llegando a las 8 de la mañana al lugar del combate, quedándose nuestro Batallón protegiendo la Artillería que hacía intenso fuego desde la posición de Ras-Metua, y una vez conseguido el objetivo de la operación volvimos al campamento de Segangan sin novedad.

El día 21 de diciembre salimos del campamento uniéndonos con la columna del general Berenguer con objeto de trasladar el campamento General a las faldas del Monte-Uissan. El día 22 volvimos a marchar al rayar el alba la columna del general Berenguer, con objeto de tomar la posición de Res-Tikermín pasando por los destacamentos de Hardú y Kaddur, llegando más tarde por la primera vez a cruzar el histórico y renombrado río Kert desde los pasados desastres del mes de Julio. Allí saciamos la sed que nos devoraba y llenamos nuestras cantimploras de aquella agua que en muchas ocasiones ha sido y será, si Dios no lo impide, mezclada con sangre española y rifeña.

Allí nos aguardaba el enemigo y formada la línea de combate, tocó a mi compañía la protección de la Artillería que con sus certeros disparos, barría materialmente las filas enemigas, mientras que las restantes combatían en unión de las del Tercio en primera fila que se batían con su encarnizamiento proverbial.

Fué aquella acción la más terrible que hasta la fecha había intervenido nuestro Batallón y allí adquirió fama de valiente y arrojado. Luchábamos con los moros quebdantes, gente guerrera y fanática que manejaban muy muy bien las *fusilas* de Remington y Mauser de que iban armados. Una escuadrilla de aeroplanos volaba por encima de los enemigos disparando sus bombas, mas los moros lograron hacer caer a tres aparatos, uno de ellos guiado por un capitán que había sido herido con tres balazos cayó en terreno enemigo, pero gracias a los disparos de la Artillería y al arrojado de las tropas, pudo ser transportado y traído a nuestro campamento.

Las fuerzas del Tercio fueron muy castigadas debido a su temeridad y arrojado, nosotros también tuvimos algunos heridos afortunadamente de poca importancia, distinguiéndose también mucho por su valentía la Jarka amiga mandada por el Jefe moro Ab-el-Kader. Mandose la retirada en vista de que iba a anochecer y entonces el enemigo se insolentó y atacó con mayor dureza para recuperar el terreno y la posición que había perdido más la Artillería y nuestros fusiles contuvieron su bravura. El enemigo debió de perder muchos hos hombres a juzgar por los claros de sus filas y las bajas que se veían. Mien-

tras tanto el general Cabanellas operaba por nuestro flanco izquierdo tomando las posiciones de Tistutin y de Batel.

X.

(Se continuará)

La escuela católica

Para el colegio del Sagrado Corazón, con especial cariño

Es seguro de inocencias, es urna de sencilleces, es resguardo de conciencias, es depósito de preces.

Es centro de caridades, es templo de religiones, es esencia de bondades, es guardián de corazones.

Es árbol robusto, añoso, es rama verde y frondosa, es pozo rico, abundoso, es fuente dulce y hermosa.

Es libro, donde al igual el súbdito como el Rey, aprenden a odiar el mal, y a observar de Dios la ley.

Página tan elocuente y tan llena de verdades, que conserva al inocente condenando las maldades.

Fuente donde bebe el niño trabajo, ciencia, virtud; su pecho encuentra cariño y su inteligencia luz.

Pozo abundoso y en calma, donde la blanca inocencia ríela la paz del alma con cèlica transpariencia.

Rama tupida y frondosa donde la virtud anida con alas color de rosa y por las brisas mecida.

Centro donde la niñez entrega sin reflexión la belleza de su tez y el mar de su corazón.

Mar tranquilo, mar sereno de blanca espuma rizado; de inmensos misterios lleno, por ilusiones surcado.

La escuela es hogar, y unidos, como hermanos cariñosos, juegan y estudian queridos los pobres y poderosos.

Y estrechados con un lazo noble, cristiano, ideal, están en fraterno abrazo *trabajo con capital*.

Centro que enseña a vivir a quien comienza a estudiar; donde se aprende a sufrir, y donde se enseña a amar.

Donde el niño empieza a ver, y por la ciencia se lanza, impulsado de un querer, llevado de una esperanza.

La escuela es templo divino, es recinto consagrado donde se muestra el camino que Dios al hombre ha trazado.

Donde de la ciencia en pos, —por la virtud dirigida— al mundo se dan hermanos, a los niños se da vida, se dan cristianos a Dios y a la Patria ciudadanos.

V. LUMEN

Jaca, Noviembre de 1922

Escuela Dominical

El próximo domingo, y para honrar a su excelsa Patrona María Inmaculada, celebrarán las alumnas de esta Escuela, en la iglesia de Sto. Domingo y hora de las siete y media, solemne Comunion general, a la cual asistirán también la Junta Directiva y las señoritas instructoras.

Por la tarde, a las tres y media, tendrá lugar una Conferencia con atrayentes proyecciones luminosas en el Salón grande de la escuela y escogidas audiciones musicales, y a continuación la Junta Directiva repartirá algún obsequio a las alumnas.

Gente seria

Es de los más conocidos, aunque poco se le nombra, cuando pasa por la calle apenas se ve su sombra; pues, va siempre tan deprisa y armando siempre tal cisco que cuando él habla en las Monjas lo oyen desde San Francisco.

Desde Biescas a Javierre y de Canfranc a Barós, no habrá ni hombre ni mujer a los que no diga adiós.

Aunque casado y con hija —una chica soberana— con un Don Juan se disputa querer a una Jacetana

Yo sería propietario pero... me falta la masa si hay quien me ceda un terreno José, m'haría la casa.

X.

Adoración Nocturna

Vigilia de Titular de Turno, general a primera hora, en la iglesia del Seminario Conciliar, pudiendo asistir a ella todos los fieles que lo deseen. Se celebrará (D. M.) esta noche, siendo la entrada por la puerta principal, Carmen, 2.

A las diez, y después de celebrada la Junta de Turno, será la *Salida y presentación de la guardia*. Luego la *Jura de Bandera* y terminada esta se expondrá a S. D. M., cantándose a seguida solemne *Te-Deum* y continuando lo demás como en Vigilia ordinaria.

Se aplicará por el alma de D. Antonio Lacasa (q. e. p. d.)

Gacetillas

La Gaceta ha publicado el siguiente Decreto, cuyo interés para Jaca es notorio:

«A propuesta del Ministro de la Guerra etc...»

Vengo a decretar lo siguiente: Artículo único. En virtud de lo dispuesto en el artículo 67 de la vigente ley de Administración y contabilidad de Hacienda pública se autoriza el gasto correspondiente a la ejecución de las obras comprendidas en el proyecto de cuartel para un Regimiento de Infantería en la plaza de Jaca, a cargo de la Comandancia de Ingenieros de Huesca»

Dicho se está que con el Decreto que

transcribimos asunto de tanto interés como es el de la construcción de un cuartel en Jaca, ha entrado de lleno en vías de hecho pues de esperar es que muy en breve se anuncie la subasta de las obras y estas den principio en no lejana fecha.

La despedida que Jaca tributó a nuestro Ilmo. Sr. Obispo fué un grandioso acto de religiosidad y de adhesión a tan ilustre Prelado. En la Catedral su S. I. pronunció frases de honda emotividad describiendo rasgos altamente honrosos para el Obispado con ocasión de la visita «Ad Limina».

Después de cerrada la colecta para la visita «Ad Limina» se han recibido los siguientes donativos:

D. Mariano Mur, 5 pesetas.—Señores Hijos de Lacasa Ipiéns, 5 id.—D. Pedro Abad, 5 id.—Srta. Josefina Martínez, 5 id.—D. Ricardo Prado, 5 id.—D. José Mendizábal, Comandante de Ingenieros, 10 id.

Dice «La Hoja del valle de Hecho»: «A pesar de la baja general que se nota en el precio del ganado, especialmente del mular, muchos de nuestros estimados convecinos y de todos los pueblos de esta cordillera pirenaica, se trasladaron a mitad del mes anterior a Pau (Francia), donde se celebró importante feria, y según nuestros informes, en pocos momentos arrebataron los españoles todo el ganado que había en el ferrial, pagándolo a los precios que quisieron los franceses, aprovechando la ley de demanda que prevalecía en dicha feria.

Ahora veremos que hacen en Huesca aquellos cándidos españoles con los lechales que tan caros pagaron en Francia.

A causa de una interrupción sufrida en el servicio de fuerza eléctrica para el motor de nuestras máquinas, nos vemos obligados a publicar con varias horas de retraso nuestro número de hoy

Durante la pasada noche ha reinado un fuerte y persistente vendaval. La fuerza del viento ha sido tanta que ha llegado a arrastrar tejas y chimeneas, no ocurriendo, afortunadamente, desgracia alguna personal.

Para tratar de la constitución del Colegio veterinario provincial, días pasados se reunieron en Huesca la casi totalidad de los veterinarios del Alto Aragón.

Ausente nuestro Prelado el día de la Purísima, la Bendición Papal, reservada para este día, la dará S. S. I. en el de la Natividad del Señor, proponiéndose también hacer relación de su viaje a Roma.

El destacamento de Artillería de esta plaza, celebró la festividad de Santa Bárbara con una misa en la Capilla de la Ciudadela, a la que asistieron comisiones de los demás cuerpos.

También el Regimiento de Galicia conmemorará mañana el día de la Patrona de la Infantería con misa, que se dirá a las once en la iglesia de Santo Domingo. Agradecemos la invitación que hemos recibido para esta solemnidad.

Carnet de sociedad

Leemos en *Heraldo de Aragón*:

En la mañana de ayer se celebró en la iglesia de San Miguel el matrimonial enlace de la encantadora señorita Elisa de Caso y Menac y el joven ingeniero de Caminos D. Francisco González Lacasa.

La novia, muy apreciada en Zaragoza y en la ciudad jacetana, de donde procede, realizaba su belleza con elegantísimo traje de desposada. El novio vestía de rigurosa etiqueta.

Bendijo la unión D. Luis Latre, primo del novio, actuando de padrinos la distinguida señora doña Susana Lacasa de Gonzalez, madre del contrayente y D. Manuel de Caso Suárez, padre de la desposada.

Firmaron el acta como testigos don Andrés Izarquiza, D. Ramón Abadía, D. José Fabiani y D. Manuel González.

Los nuevos esposos marcharon en el rápido para Madrid y Andalucía.

La gentil y bella damita Amparo Oliván Taberner, ha contraído matrimonio en Barcelona con D. José Biarnes. La boda se celebró el día 30 último en la iglesia de la Concepción oficiando el Reverendo párroco de la misma.

Como testigos firmaron el acta don José Caselles y D. Antonio Vives.

El nuevo matrimonio que tantas simpatías tiene en esta ciudad recorre en viaje de novios varias capitales. Reciban nuestra enhorabuena extensiva a sus señores padres D. Lorenzo y doña Amparo.

En Biescas ha fallecido la respetable señora doña Antonia Aznar, viuda de Escartín.

Significamos a sus deudos y muy en especial a sus hermanos D. Pascual, doña Juana, (viuda de Gastón) y doña Vicenta nuestro sentido pésame.

También ha entregado a Dios su alma después de penosa enfermedad la respetable señora doña Lucía Navarro, madre del prestigioso médico de esta ciudad D. Antonio Valero, a quien así como a su señor padre y demás deudos significamos nuestro sentido pésame por la desgracia que lloran.

Casino de Jaca

Habiendo acordado la Directiva adjudicar por concurso los servicios de Ambigú y Billares de esta Sociedad, por el plazo de dos años, prorrogables por lo tácita, a partir de 1.º de Febrero de 1923, se hace público por el presente anuncio, pudiendo los que así lo deseen, presentar solicitudes en pliego cerrado, dirigido al señor Presidente del «Casino de Jaca», hasta el 20 de Diciembre próximo.

Los pliegos de condiciones estarán de manifiesto en el tablón de anuncios del Casino.

Jaca, Noviembre de 1922.—El Secretario, *Julio Turrau*.

'La Maravilla,

Comestibles, Vinos y Licores

Camilo López

Anís doble..... 1'50 ptas. litro
> Ojén..... 2'10 > >
Rón especial..... 2'75 > >

Y otros varios licores a precios económicos.

COSO, 32. — JACA

Se vende

un Motor de 2 1/4 caballos, marca A. E. G., corriente alterna trifásica, 220 voltios 50 periodos, con contador, interruptor sobre placa de mármol; línea de 13 metros y aisladores; todo seminuevo.

Para tratar: José Rubio, Carpintería mecánica en Borja.

Informará Vicente Pérez, Carmen, 27 y Sol, 19, Hojalatería, JACA.

Ama: Se ofrece para criar en su casa de Berdún. Dirigirse a Escolástico Bernabé, calle Ancha de Santo Domingo, núm. 11, Jaca

Anuncio La pardina de «Essa», propiedad de D. Fermín Escartín, de Biescas, y sita en los términos de la ciudad de Jaca, estará vacante desde el 1.º de Octubre de 1923. Los que deseen arrendarla podrán tratar con su dueño hasta fin del próximo Enero.

Agencia Lacasta

Se pone en conocimiento del público en general y de la clientela de la casa en particular que esta AGENCIA, además de los negocios afectos a Comisiones y Representaciones, Reclamaciones ferroviarias y Facturaciones en gran velocidad a distintas poblaciones, se encarga también del cobro y reclamación de créditos de todas clases para cuyo fin cuenta con personal competente y en condiciones, de notoria economía para los clientes.

TRASLADO

El Comercio de Tejidos de **Maximino Pérez**

de la calle de Echegaray, núm. 10, se ha trasladado a la calle Mayor, número 27, (cuatro esquinas), donde desde hoy hasta fin de año, venderá toda clase de géneros con una rebaja de 10 por ciento.

Visifad esta casa

y os convencereis

Clinica Dental

JUAN CASTEJON

:Odontólogo:

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca

Almacenes de SAN PEDRO

DE

C. COLOME Y C.^{IA}-JACA

QUINCE DIAS DE GRACIA

Con el fin de reducir existencias para el Balance de fin de año y llevando nuestra costumbre de años anteriores, hemos determinado crear en beneficio del comprador

15 días de gracia que lo serán del **1 al 15 de Diciembre**

Proponiéndonos en estos días, desinteresadamente, liquidar cuantos artículos de Invierno poseemos, y al mismo tiempo queremos que todo el público pueda vestirse con la menor cantidad posible y con este fin venderemos artículos con bajas considerables.

Haciéndonos cargo que al agricultor le bajan todo lo que él produce, nosotros, llevando la corriente de los tiempos, también bajamos para que sus intereses no se resientan.

Jaca 23 de Noviembre 1922.

Casas: Huesca, Barbastro, Ayerbe, Graus y Sariñena.

ANÍS ARAGÓN

Anis Pedro Saputo

ALMACENES EN

JACA
Mayor, 4

TARDIENTA
Barrio Estación

BARBASTRO
Muro, 1

¿Bajan los trigos?

¿Bajan los ganados?

También bajan las telas y ropas de invierno

En el gran establecimiento comercial **LA LUNA** habrá una sorprendente y colosal **BAJA** de toda clase de Tejidos, Confecciones, Géneros de punto, Mantas, Tapabocas y Bufandas, que las hay a millares y de muy superiores clases.

Todo el mes de Diciembre Visite esta casa
Compre y economizará dinero

LA LUNA

Adolfo Martín Mayor, 10, JACA

Luis Dumas Laclaustra

Abogado

Procurador de los Tribunales

Despacho: Afueras de S. Francisco (casa Laclaustra)-Jaca

Leña de carrasca a 120 pesetas carretada grande.
Pedidos: Vda. de Manuel Gavin, Plaza San Pedro, 7

Taller de reparaciones

de toda clase de máquinas

Garage y Automóviles de alquiler

JOSÉ MONEU

Calle de San Nicolás, 23. — JACA

COMPLETAMENTE GRATIS

puede usted obtener uno o más artísticos **REGALOS**, si efectúa sus compras en la casa

BRETOS Y CAMPO

Ramón y Cajal, 3. — JACA

PRECIOS MUY CONVENIENTES.
4.000 REGALOS

Se venden dos estufas, una tortuga y otra con plancha para guisar. Razón en la calle del Obispo, 12, 4.º

Partida de sacos

envases. Se vende en buenas condiciones.—Dirigirse a la fábrica de Chocolates LACASA.—Hijos Lacasa Ipiéns.

Hojalatería, Vidriería

Vicente Pérez

Carmen, 27 y Sol, 19. — JACA

Reparaciones y construcciones de zafra, canales, tuberías, lucernarios y cántaros de zinc de todas clases. Colocación de estufas y cristales. Inmenso surtido en artículos de hojadelata. Marcos de metal para nichos. Faroles para toda clase de alumbrado. Se sirven con prontitud y esmero los trabajos de encargo.

En la misma se necesita un aprendiz.

Aprendiz Se necesita uno para el Comercio de José Duch, en Ayerbe.